

Inauguration de la borne de la 2°DB à AUZAINVILLIERS le 16 septembre 2023

Madame la Préfète, Monsieur le Sous-Préfet,

Mesdames et Messieurs les élus, député sénateurs, Conseillers régionaux départementaux,

Mesdames et messieurs les Maires,

Mrs les chefs de brigade de gendarmerie et des pompiers de St Ouen-Bulgneville,

Mrs les représentants des associations patriotiques,

Mes chers concitoyens, chers amis,

Je n'oublierai pas les enfants, costumés ou pas ainsi que toutes celles et ceux qui contribuent à la réussite de cette journée, avec beaucoup de bénévoles et d'enthousiasme. Bruno l'employé communal, Marie-laure la secrétaire de Mairie, les bénévoles du Comité d'animation d'Auzainvilliers et d'autres, tous ont envie de faire vivre leur commune.

Merci pour votre présence et votre contribution à ces inaugurations.

Nous sommes réunis ce jour pour inaugurer la borne de la « voie de la deuxième DB » dans notre village, en hommage aux héros de cette division qui l'a libéré de l'occupant Allemand le 11 septembre 1944.

Ce mois de septembre 1944 a mis notre village en émoi, avec la mort de Cécile THIRION le 8 septembre et les événements qui ont suivis.

Le conseil municipal a décidé d'implanter cette borne du serment de Koufra d'abord pour rendre hommage à Cécile THIRION. Le passage de la 2 ° DB et le circuit vélo route, signalé par des pancartes, ont été des arguments complémentaires.

Ne croyez pas qu'il soit facile de motiver un conseil municipal de dépenser quelques argents, trop rare sur notre commune, afin de revenir sur son passé, totalement ignoré d'une partie de la population et dont la génération naissante se fout éperdument !

La borne témoignera de ce passé mais restera surtout comme prétexte à fouiller l'histoire de 1944 à Auzainvilliers. Petit à petit, avec une communication largement diffusée dans chaque famille, l'intérêt d'en savoir un peu plus se manifestait.

Revenons quelques instants sur ces événements de septembre 1944. De nombreux écrits, parfois complémentaires, parfois contradictoires, les relatent, avec plus ou moins de détails. Les plus anciens du Village se souviennent encore, chacun apportant une partie, un détail. Il serait trop long à cet instant pour tout dire. Le panneau spécifique sur Auzainvilliers qui accompagne la borne et le panneau de la 2 ° DB vous livrent

l'essentiel. Ils permettront à tous les passants de le découvrir. Et je peux vous assurer que depuis les quelques jours que la borne est installée, les visites sont nombreuses : les voitures et même des camions se sont arrêtés.

Le petit dépliant qui vous a été remis ainsi qu'à chaque famille d'Auzainvilliers vous fournit davantage de détail, il est le fruit d'un travail important autour de l'implantation de cette borne du serment de Koufra.

M'étant impliqué personnellement à rechercher ce qui s'est passé à l'arrivée de la 2^oDB en septembre 1944, j'ai compris qu'il serait difficile de dire la vérité. Pourtant, j'ai vite remarqué l'intérêt porté à mes propos chaque fois que je m'exprimais sur le sujet, finalement on aime bien savoir !

Il n'y a pas de bonnes dates pour inscrire dans le temps l'histoire de son village, ce qui compte, c'est de le faire.

Cette cérémonie d'inauguration, aujourd'hui, 79 ans après, à quelques jours près, **fête pour la première fois, la libération de notre village du joug Allemand.**

Jamais Auzainvilliers n'a fêté sa libération. Même si chaque habitant de l'époque se réjouissait pleinement du départ des Allemands, aucune liesse, aucune manifestation de joie, au passage de la 2^o DB. Le décès de Cécile THIRION, la mort des prisonniers allemands pesaient trop lourd. A cela j'ajoute l'arrêt des fonctions du maire en place et personne ne voulait le remplacer même après la guerre. Il en suivi une période de silence, d'omerta.

79 ans après nous pouvons lever le voile !

Pourtant, nous pouvons être fiers de l'attitude de nos aïeux, **ils n'ont fait que leur devoir**, animés par l'envie de retrouver leur liberté, leur patrie, leur France, pas celle des allemands.

Ce n'est pas un hasard si cette cérémonie sera poursuivie par l'inauguration de l'abri des pèlerins ou des randonneurs, situé l'un comme l'autre sur le chemin de Grandes Randonnées, le GR714 passage également de la 2^o DB. De nombreux marcheurs et pèlerins de St Jacques de Compostelle, il en passe presque une centaine par an, pourront lire les deux panneaux et scanner le QR code sur la borne. Parmi ces pèlerins, beaucoup d'étrangers du nord de l'Europe, en grande partie des Allemands.

Notre génération et celles qui nous suivront, en regardant les jeunes enfants et adolescents qui nous entourent, doivent savoir, doivent se souvenir, doivent transmettre, doivent tirer les enseignements du passé pour imaginer, préparer et vivre sereinement l'avenir.

Anatole France Disait, je cite « Ne perdons rien du passé ce n'est qu'avec le passé qu'ont fait l'avenir »

Née de cette période de guerre, l'Europe maintenant s'impose à nous. Avec l'Europe, c'est aussi la fin des conflits entre les nations qui la constituent. Avec cette borne et l'abri pèlerins nous contribuons modestement à Auzainvilliers à faire vivre cette Europe en paix.

La guerre est toujours douloureuse, tantôt pour les uns, tantôt pour les autres. La mort, les blessures, les restrictions, les privations de liberté, les pertes d'humanité et biens d'autres choses sont loin de nous ! nous ne connaissons plus cela aujourd'hui, sauf pour celles et ceux qui regardent tranquillement dans un fauteuil, les images d'Ukraine. Quel gâchis, quel malheur, de constater encore une fois, que l'histoire se répète.

Alors oui, cette borne du Général LECLERC, cette inauguration, ce 16 septembre 2023, sont bien des moyens de communiquer, de se souvenir et de passer le témoin aux générations suivantes.

Pour nous à Auzainvilliers elles demeureront le symbole des faits marquants de septembre 1944,

Celui du décès de Cécile THIRION, enfant du pays, tuée par les allemands à l'âge de 23 ans, alors qu'elle partait ravitailler son fiancé au maquis de Bulgneville et apportait sans aucun doute aussi, un rayon de soleil à tous les maquisards.

L'arrivée de la 2^oDB par Vaudoncourt, se dirigeant vers Vittel. Elle fera demi-tour devant la défense allemande postée à st Remimont et passera la nuit à Auzainvilliers.

Celui des Allemands qui se rendent, sont fait prisonniers et gardés dans le garage de l'école. Ils s'évadent et sont fusillés puis enterrés au cimetière communal.

Puis un 2^o groupe, un 3^o groupe de la 2^o DB

L'implication des habitants de l'époque, au travers de tout petit geste parfois

Les prisonniers de guerre

Le nettoyage du terrain d'aviation

La vie militaire d'après-guerre

En 79 ans, tout a changé et la vie s'accélère encore et encore, n'oublions pas le passé, c'est important pour l'avenir.

Puisse cette borne, par les efforts de mémoire qu'elle a suscitée, nous instruire et raviver le souvenir des événements de la guerre, de la libération d'Auzainvilliers et des alentours,

Puisse cette borne nous dire l'engagement des français et surtout de la 2^o DB commandée par le général LECLERC, dans la libération de notre pays de St Martin en Varreville jusqu'à Strasbourg, en passant par Auzainvilliers,

Puisse cette borne, reconnaître la bravoure, le dévouement, l'engagement et la détermination, des habitants de ce village à défendre leur liberté, leur idéal, leur France souvent dans le silence, la méfiance, l'indifférence...

Puisse cette borne nous permettre de rendre Hommage à tous ces combattants de l'ombre et à Cécile THIRION en particulier,

Puisse cette borne nous permettre de demander pardon aux femmes et aux hommes, injustement tués ou blessés, meurtris, condamnés

Puisse cette borne nous rappeler les millions de morts dont cette guerre a été la cause,

Puisse cette borne nous rappeler les exterminations, la Shoah, les crimes contre l'humanité malheureusement encore bien réel notamment en Ukraine en 2023,

Puisse cette borne nous dire que rien n'est jamais acquis, que l'histoire se répète, Plus jamais cela !

Alors pour paraphraser à la fois un auteur contemporain, Jean jacques Goldmann, et un combattant de 14-18, Georges Clémenceau qui a dit le 11 novembre 1918 je cite
« **nous avons gagné la guerre, mais maintenant il va falloir gagner la paix** »

Puisse cette borne, nous donner envie, envie d'avoir envie, de gagner la paix !

Vive Auzainvilliers, vive la démocratie, vive la république, vive la France !